
Правописание НЕ с глаголами 

ЗАПОМНИ! НЕ с глаголами всегда пишется раздельно (Не спать! Он не боялся 
идти в лес.). 

ЗАПОМНИ! Глаголы, которые без НЕ не употребляются: негодовать, 
недоумевать, ненавидеть, несдобровать, нездоровиться. 

Правописание -ТСЯ и -ТЬСЯ 

ЗАПОМНИ! Чтобы узнать, пишется у глагола -ТСЯ или -ТЬСЯ, нужно поставить 
вопрос. При вопросах что делать?/что сделать? пишется -ТЬСЯ, а при 
вопросах что делает?/что сделает? пишется -ТСЯ. 

 Что делать? купаться, смеяться, возиться, лениться, учиться. 
 Что делает? купается, смеётся, возится, ленится, учится. 

Мягкий знак Ь в глагольных формах 

ь пишется 

 В инфинитиве (неопределённой форме) (мыться, печь, писать, хотеться). 
 В окончаниях 2 л. ед. ч. настоящего или простого будущего времени (делаешь, 

помоешь, умываешься). 
 В повелительном наклонении (исправь, спрячься). Исключение: ляг, лягте. 

ь не пишется 

 в форме 3 л. ед. ч. настоящего или простого будущего времени (умывается, 
делается). 

 

Правописание окончаний глаголов. 
1. В зависимости от личных окончаний глаголы делятся на две большие группы: 
на глаголы I и II спряжений. 

Ко II спряжению относятся: 

 глаголы на -ить (кроме глаголов брить, стелить, зиждиться, которые относятся 

к I спряжению), 

 7 глаголов на -еть (вертеть, видеть, зависеть, ненавидеть, обидеть, смотреть, 

терпеть), 

 4 глагола на -ать (гнать, дышать, держать, слышать). 

Все остальные глаголы относятся к I спряжению. 



Личные окончания глаголов в настоящем или будущем прошедшем времени: 

1 спряжение II спряжение 

ед.ч. 

1 лицо читаю, беру 
2 лицо читаешь, берешь 
З лицо читает, берет 
 
мн.ч. 

1 лицо читаем, берем 
2 лицо читаете, берете 
3 лицо читают, берут 

ед.ч. 1 

1 лицо пилю, горжусь 
2 лицо пилишь, гордишься 
З лицо пилит, гордится 

мн. ч. 

1 лицо пилим, гордимся 
2 лицо пилите, гордитесь 
З лицо пилят, гордятся 

2. Существует несколько разноспрягаемых глаголов, не относящихся ни к одному 
их двух спряжений: хотеть, бежать, есть, создать, дать. 

ед.ч. 

1 лицо читаю, беру 
2 лицо читаешь, 
берешь 
З лицо читает, берет 
 
мн.ч. 

1 лицо читаем, берем 
2 лицо читаете, берете 
3 лицо читают, берут 

  

хочу 
хочешь 
хочет 

  

хотим 
хотите 
хотят 

  

бегу 
бежишь 
бежит 

  

бежим 
бежите 
бегут 

  

ем 
ешь 
ест 

  

едим 
едите 
едят 

  

создам 
создашь 
создаст 

  

создадим 
создадим 
создадут 

  

дай 
дашь 
даст 

  

дадим 
дадите 
дадут 

3. Если глагол с приставкой обез-(обес-) является переходным, то он спрягается 
по II спряжению, а если непереходный, то по I спряжению (например, сравните 
спряжение глаголов обессилить (кого-нибудь) и обессилеть (самому). 

4. В глаголах I спряжения в форме будущего времени пишется окончание -«те, а в 
форме повелительного наклонения - окончание -ите (ср.: Вы завтра вышлете это 
письмо. - Вышлите срочно этот документ.) 

Правописание суффиксов глаголов 
Если в 1 лице настоящего или простого будущего времени глагол оканчивается на 
-ую(-юю), то в инфинитиве и в форме прошедшего времени пишутся суффиксы -
ова-, -ева- (заведую - заведовать, заведовал, воюю - воевать, воевал); 

если же в 1 лице настоящего или простого будущего времени глагол оканчивается 
на -ываю, -иваю, то в инфинитиве и в прошедшем времени пишутся суффиксы -
ыва-, -ива- (накладываю - накладывать, накладывал). 
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